
陈景耀是江洋的主管医生，
对于刚参加工作 3年的他来说，
被病人家属这样对待还是“头一
遭”。他说，那段时间心理压力
确实挺大，在面对江洋和其家属
时，说话小心谨慎，“怕他们误
解，但医者父母心，治病救人不
可怠慢”。

即使被误会，执医消化医学
30 多年的吴文辉医生也不忘从
自己身上找原因，“以后我应该
把工作做得更细一点，尽可能消
除家属各方面的顾虑。我是一

名医生，应当做自己问心无愧的
事，仁心仁术，尽力延长患者的
生命”。

作为深圳新引进的大型综合
医院，中山七院第一次遇到医患
关系如此紧张的情况，作为院长
的何裕隆教授也一度感受到压
力，但他对处理医患关系还是很
有信心：“只要我们的医护人员
能把病人当亲人看待，用最简
单、最便宜、最有效的方法治疗
患者，即便期间有误会，终究还
是会理解的。”
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据新华社电 备受瞩目的内
地奥运健儿访港代表团将于12
月 3日抵港，开展为期三天的交
流活动。香港社会各界对此表示
热烈欢迎和热切期盼，认为这体
现了中央对香港的关心与支持，
让香港市民有幸近距离欣赏到世
界顶尖运动员的风采，进一步激
发港人的民族自豪与发展自信。

“代表团在疫情下访港，将
为香港注入‘强心针’，让港人再
次感受到祖国的实力和中央的
关心。”香港广东社团总会主席
龚俊龙表示，代表团访港有关活
动的门票公开发售1小时就几乎
被一抢而空，这足见“奥运天团”
在港的受欢迎程度。国家队运动
员拼搏向上的精神，与港人“狮子
山下”精神有着共同的底色。

香港晋江社团总会主席苏
清栋认为，当前香港正处于由治
及兴的重要阶段，国家此时安排内
地奥运健儿访港，与香港市民互动
交流，有助增强港人的爱国主义情
怀，向香港社会传递正能量。

根据有关安排，内地奥运健
儿访港期间将走进香港晋江社
团总会。苏清栋说，我们的会员
和乡亲得知这个消息后非常激
动，感到很荣幸。大家特别希望
可以跟奥运健儿近距离互动，听
听他们的奋斗过程和获奖感受，
激发大家团结拼搏的力量。

“香港是国家的一部分，国
家队在奥运会上取得骄人成绩，
港人也感到自豪。”香港惠东同乡
社团总会主席曾胜利表示，中央向
来重视香港，这次特意派出奥运健
儿代表团访港，展现出中央对香港
各项事业发展的全方位支持。

“举办这样有意思有意义的
活动，有助提升香港中小学生的
国民身份认同。”香港教育工作者

工会副主席、青年教师吴智汇表
示，虽然很遗憾未能抢到活动门
票，但他和很多学生都很期待在
电视上欣赏到国家队健儿的示范
表演，相信到时场面会十分震撼。

东京奥运会中国香港代表
团团长贝钧奇接受媒体访问时
表示，对于能延续回归后国家队
运动员在每届奥运会扬威后访
港的传统感到开心。他说，香港
体育发展离不开国家队的支持，
一些项目的香港运动员经常去
内地集训取经，希望未来能加强
更多方面的合作。

“每次国家队运动员访港都
令人非常感动，有时候运动员在奥
运会结束后未回到家便来港，这体
现出国家队对访港行程的重视。”
中国香港体育协会暨奥林匹克委
员会会长霍震霆说，疫情下成功安
排这样的活动很不容易，相信访港
活动的反响一定会很热烈。

“活动门票一票难求的情
况，足见市民对国家队运动员的
欢迎和认同，希望活动当日能通
过不同角度的宣传，让无法前往
现场的市民有更多渠道了解金
牌运动员。”香港体育学院主席
林大辉表示，市民可通过此次活
动了解国家队运动员成功背后
的奋斗故事，相信对香港青年会
有很大启发，带给他们正能量。

市民李先生平时酷爱打乒乓
球，东京奥运会期间很受激励，期
待能有机会与马龙切磋几球。“希
望有机会与‘国手’打上两板。”

“大家都希望有机会亲自到
场支持，一睹世界冠军的风采，
但真的是一票难求。”张小姐表
示，这次国家队运动员访港是一
件好事，相信这次访港活动有助
增进香港市民尤其是青少年对
国家的认识。

香港各界：

热盼“奥运天团”访港
激发港人自豪自信

把患者当亲人
就能处理好医患关系

羊城晚报讯 记者郭思琦报
道：安全带碰撞体验、猜一猜交
通标识、少年交警队手势舞……
12月2日是第十个“全国交通安
全日”，当天上午，广东省公安厅
等八部门以“守法规知礼让、安全
文明出行”为主题，在广州英雄广
场组织开展群众性主题活动。

活动还在越秀公园、广州大
学城、儿童公园、南沙万达广场4
个人流量较大的场所设立分会
场，针对“一老一小”、大学生群
体等不同年龄层次的交通参与
者，开展丰富多彩的教育活动。

记者在主会场看到，活动分
为舞台活动及现场体验两大部
分展开，交警铁骑装备的亮相、
少年交警队的交通指挥手势操
舞蹈、交通事故真人模拟碰撞现
场、残奥冠军林月珊、文明交通
宣讲人马相华的主题演讲，无不
传递着安全至上、生命至上的理
念。同时，活动还通过短视频、
公益广告、海报挂图等多种形式
回顾了十年广东交通安全文化
体系建设。

值得一提的是，活动中，中

国青少年基金会、快手科技联手
广东省公安厅交管局启动了“微
光计划”（二期）公益项目，为因
交通事故造成生活困难的小朋
友或者家庭提供长期帮助。

在现场体验区，市民热情高
涨，纷纷参与到涂鸦、猜一猜交
通标识等交通安全宣教活动
中。其中，安全带·生命带体
验活动区域吸引了很多年轻人
的目光。该区域设置了一个小
型汽车轨道，并设置了一个驾
驶座位，符合条件的市民可以坐
在座位上，系好安全带，选择低
速、中速、高速不同的碰撞模式，
感受安全带在汽车发生碰撞时
对于驾驶人、乘车人的重要性。

“安全带太重要了！”刚刚体验完
该活动的梁女士感叹：“如果不系
安全带，汽车发生碰撞人都要飞
出去了。”

据悉，12 月 2 日到 12 月 5
日期间，1 个主会场 4 个分会
场的群众性宣传活动将继续进
行。而广东省 21 个地市交警
将在 12 月“全国交通安全日”
宣传月持续开展不同的活动。

广东开展第十个“全国交通安全日”
主题活动

“现在社
保服务真的很

方便，公司人力
资源部门会统一

代办参保手续，平时
有什么查询、打印等需

要，手机、电脑点一点就
行。”2011 年，陈涛从香港来
到广东工作，现在参加社保已
有十年了。

陈涛表示，现在有了“湾区

社保通”网上专区，他可以在
线上直接办理自己所需事项，
极大节省了时间成本。

广东省社会保险基金管理
局党委书记夏青介绍，为了更
好服务港澳居民，特别是在疫
情期间三地往来不便的情况
下，省人社厅加快推进社保经
办数字化转型，在“粤省事”和
广东政务服务网两个平台上线

“湾区社保通”。

“湾区社保通”专区自 11
月 10 日试运行以来，已服务
3000余人次。从最初的“粤省
事”19 项、“广东政务服务网”
50 项到现在的 31 项和 54 项，
服务事项不断拓展。服务范围
也不断扩大，内容涉及参保记
录查询打印、待遇申报、资格
认证等高频社保服务事项。下
一步，将逐步覆盖港澳居民60
个常用社保服务事项，提供集

中、统一、规范、完善的网上社
保服务。

此外，记者在活动现场了
解到，深圳与中银香港联合
推出的“深圳-香港社保跨境
协作试点”已于 12 月 2 日正
式生效。下一步，省人社厅
还将继续携手港澳大力推进

“湾区社保通”，努力实现公
共服务资源的共享优化和跨
区配置。

“我对毕业以后留在广东创业
更有信心了！”暨南大学的滕同学
告诉记者。作为香港学生，他在回
港就业还是在广东创业间犹豫不
决。“广东这边创业氛围好，但家人
都在香港，未来也有回去的打算。
之前很担心工作两地跑，如果在广
东购买了社保以后不能及时回来
续保怎么办。刚才看了‘湾区社保

通’介绍，了解到我们也可以在广
东参保，享受跟广东人一样的社保
权益和服务，真的太好了，一会儿
我还要去社保志愿服务站详细问
问有关情况。”

近年来，广东省人社厅深入贯
彻党中央、国务院关于粤港澳大湾
区建设总体要求，充分尊重三地社
会保障制度差异，对接港澳居民社

保需求，不断完善社保政策、创新
经办服务模式，大力推进“湾区社
保通”工程取得积极成效，港澳居
民在粤参保热情显著提高，参保人
数不断上升。截至今年 10 月底，
港澳居民在粤参保人数和享受待
遇人数分别比去年年底增长了
46%和 18%，有效发挥了社会保险
保障民生、服务港澳的作用。

去年 10 月，29 岁的江洋
（化名）因患胃癌，来到位于深
圳光明区的中山大学附属第七
医院救治（以下简称中山七
院）。由于在第一次术后患者
出现腹腔出血等症状，患者家
属将责任归咎于手术医生，一
度谩骂并威胁主刀医生。

难能可贵的是，中山七院
消化医学中心在院长何裕隆教
授的带领下，未因患者家属的不
理智行为放弃治疗患者，而是以
大医者的勇气和德行，数次挽救
江洋的生命。医生们以德报怨
的举动，温暖了患者的心，演绎
了一段医患关系从“紧张敌对”
到“信任战友”的感人故事。

文/图 羊城晚报记者 宋王群
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中山七院消化医学中心的医生们在与患者交谈

港澳居民在粤参保人数不断上升

“湾区社保通”服务事项不断拓展

据新华社电 中央组织部、
中央宣传部2日公布“最美公务
员”评选结果，张春山等32名同
志被评选确定为“最美公务员”。

为大力选树公务员先进典
型，激励动员广大公务员奋进新
征程、建功新时代，今年7月，中
央组织部、中央宣传部决定开展

“最美公务员”学习宣传活动，并
发出做好“最美公务员”人选推
荐工作的通知。经推荐遴选，中
央组织部、中央宣传部确定了
32 名“最美公务员”，中央组织
部同时为他们记一等功。

据了解，此次评选的 32 名
“最美公务员”是坚决贯彻落实
习近平总书记重要指示批示精
神和党中央决策部署，同群众想
在一起、干在一起的先进典型。
他们不忘初心、牢记使命，立足
本职、担当实干，在贯彻新发展
理念、构建新发展格局、推动高质
量发展中走在前、作表率，在推进
乡村振兴、生态保护、疫情防控、
抢险救灾等重大任务中扛重活、
打硬仗，在“我为群众办实事”实
践活动中积极帮助群众解决急难

愁盼问题，做出突出成绩，受到群
众赞誉。

中央组织部、中央宣传部号
召，广大公务员向“最美公务员”
学习。各级党委组织、宣传部门
要采取多种形式宣传“最美公务
员”先进事迹，讲好“最美公务员”
故事，深刻诠释“最美公务员”以
担当实干践行“两个维护”、以竭
诚为民展现公仆情怀的政治品格
和精神境界。要把学习宣传“最
美公务员”先进事迹同学习贯彻
习近平总书记在庆祝中国共产党
成立100周年大会上的重要讲话
精神结合起来，同学习贯彻党的
十九届六中全会精神结合起来，
引导广大公务员增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两
个维护”，牢记党的百年奋斗重
大成就和历史经验，弘扬伟大建
党精神，忠实践行初心使命，把
本职岗位作为实践平台，践行以
人民为中心的发展思想，亮出最
美姿态，诠释最美本色，在全面
建设社会主义现代化国家新征
程上创造新业绩、书写新篇章，
为党和人民争取更大光荣。

中组部中宣部评选公布
32名“最美公务员”

被患者家属谩骂威胁，中山七院医生以德报怨坚持抢救
生命，最终感动患者——

江洋在深圳从事 5G 应用产业，
“90 后”的他已是三个孩子的父亲。
2020年年初，江洋持续腹痛前往医院
检查。检查结果显示其患有胃体
Borrmann IV 印戒细胞癌。去年 10
月，江洋转往中山七院救治。

为延续江洋年轻的生命，经过全
院多学科讨论，认为病人胃癌已处进
展晚期，鉴于该类型肿瘤化疗不敏
感，若不手术会面临肿瘤出血和梗
阻。因此，讨论结果决定给病人行手

术治疗。
2020年 10 月 13 日，何裕隆带领

副主任医师吴文辉等医生为江洋进
行剖腹探查术，术中发现肿瘤已浸
出浆膜区域淋巴结转移肿大，腹膜
散在米粒大小结节，属于 IV胃癌，术
中冰冻病理也提示左右髂腹膜结
节、小肠系膜结节及盆腔结节均为
癌转移结节，这是晚期胃癌腹膜转
移的表现，按常规治疗已不适宜手
术。此时医生如果为了自己的执业

安全，完全可以关腹停止手术。但
考虑到患者那么年轻，只要有一线
希望，就应尽心尽力挽救其生命，医
疗团队研究后决定继续手术，突破
手术指征禁忌和治疗常规，并考虑
术后的后续治疗，术中留置热灌注
管，拟术后行热灌注治疗。在其家
属表示理解并签字同意后，医生们
为江洋进行了胃癌远端及淋巴结节
清扫和腹膜转移结节的切除术，并
术后进行了热灌注治疗。

2020 年 10 月 20 日，术后的江洋出现腹
腔出血及感染等症状。对此，患者家属表示
不解，认为医生在治疗过程中存在用药失误
的问题，导致术后出血的发生。根据该院医
患关系科提供的信息，患者的一名亲属一度
威胁主刀医生。

在冷静维护安全与尊严的同时，吴文辉
医生坚守“生命至上”的理念，决定于21日再
次为江洋进行手术，随后患者病情有所好
转。但是，江洋又相继出现腹腔出血和消化
道出血等症状，吴文辉医生顶住压力再次为
其进行了急行脾动脉栓塞术等治疗，将江洋
从生死边缘拉了回来。

医生多次挽救江洋于生死边缘的同时，其
家属对医院的质疑和投诉也没有停止。家属
向医院递交了一份申请调查书，对热灌注治疗
提出异议。家属认为，江洋第一次手术后出现
腹腔出血等症状为热灌注治疗不当所致。医
生多次解释，腹腔出血、腹腔感染是吻合口瘘
导致的，属于并发症。家属均不予接受。

家属随后向深圳市卫生健康委投诉。为
查明真相，深圳市卫生健康委组织了第三方
机构进行医疗事故鉴定。今年 6月，鉴定结
果公布，江洋术后出现腹腔出血、腹腔感染和
医生进行的热灌注治疗没有因果关系，属于
术后并发症。

今年 11 月 18 日，精神状态
明显好转并能正常进食和生活
的江洋在接受羊城晚报记者采
访时说：“是何院长和吴主任救
了我的命，不该误解他们。”

江洋告诉记者，他在中山
七 院 治 疗 这 一 年 多 来 ，医 护
人 员 像 对 待 家 人 一 样 地照顾
他，“在住院期间，他们每天帮
我处理大小便，喂饭喂水，理

发，天气干燥时还给我涂护肤
霜，而且在看到我病情有好转
时，他们比我自己还高兴，我
真的很感动，我现在很信任我
的医生。近期我就要出院了。”

为感谢医护人员的救命之
恩，江洋还专门制作了一面锦旗
送给该院消化一科的医护人员，
上书“医术精湛，尽心尽责；医
德高尚，仁心仁术”。

患者感恩：“是医生救了我的命”

医生：“治病救人不可怠慢”

顶住压力，挽救
患者于生死边缘

延续生命，年轻父亲接受手术治疗A

广州疾控提醒：

哈尔滨北京上海咸阳
相关抵穗人员请报备
羊城晚报讯 记者林清清、通讯员穗疾控报道：12

月 2日，黑龙江哈尔滨发现 1例本土新冠肺炎确诊病
例、2例初筛阳性感染者，北京、上海、陕西咸阳分别发
现阳性感染者。对此，广州市疾控中心于2日中午及3
日凌晨，向市民发出提醒：

11月26日以来有哈尔滨旅居史人员，所有穗康码
为“红码”或“黄码”人员，请尽快跟所在社区（村）、单
位、宾馆主动报备，配合完成后续的健康管理。

11月 28日以来有北京、咸阳旅居史人员，所有穗
康码为“红码”或“黄码”人员，请尽快跟所在社区
（村）、单位、宾馆主动报备，配合完成后续的健康管
理。如与上述阳性感染者活动轨迹有交集的人员，请
第一时间主动向所在社区（村）、单位、酒店主动报备，
接受社区相应的健康管理。

近期有上海旅居史的来（返）穗人员，继续做好报备。

““湾区社保通湾区社保通””正式上线正式上线
截至今年10月底，港澳居民在粤参保人数比去年年底增长了46%

羊城晚报记者 周聪 通讯员 粤仁宣

12月2日，广东省人社厅在广
州举办港澳居民在粤参保宣传季
暨“湾区社保通”上线启动仪式，记
者从活动上获悉，截至今年 10月
底，港澳居民在粤参保27万人次，
享受待遇2.6万人。

据悉，近年来，广东通过实施
“社保通”工程、推进社保经办服
务跨境协作、健全多层次社会保
障体系等多方面举措，帮助在
粤港澳人员轻松参保，“足不
出境”就近办、随时随地掌
上办；还将加快粤港澳
三地社保服务双向
延伸。

B C

D

新华社电 就近日引发舆论热议的“不得退换”“霸
王条款”，加拿大鹅品牌2日向上海市消保委提交正式
说明。说明中，加拿大鹅表示，所有中国大陆地区专
门店售卖的产品可以依照中国法律法规退货退款，对
其在全球执行不同的退换政策，称“与行业惯例相
符”。上海市消保委表示，这一说明未就哪些法律法
规等问题给予清楚回答，加拿大鹅涉嫌“内外有别”。

近日，有消费者投诉反映，在上海一家加拿大鹅
门店花一万多元买了一件羽绒服，却被要求签署“除
非相关法律另有规定，所有中国大陆地区专门店售卖
的货品均不得退货”的“霸王条款”，以至于这件消费
者称有明显质量问题的羽绒服经过多次沟通仍无法
退换。

1日，上海市消保委就加拿大鹅退换货条款的公
平性和合理性问题约谈企业。在约谈中，消保委发
现，加拿大鹅所表述的公司退换货流程与消费者反映
的实际情况多有出入。同时，加拿大鹅方面对要求消
费者签署的《更换条款》的具体含义是支支吾吾、表述
不清。因此，上海市消保委要求加拿大鹅就《更换条
款》提交正式说明。

上海市消保委副秘书长唐健盛指出，加拿大鹅的
最新声明存在多处刻意的“模糊地带”。说明称，“所
有中国大陆地区专门店售卖的产品可以依照中国法
律法规退货退款”，但是对消保委让其解释的消费者
退换货需要符合什么条件、退换货流程如何等都没有
回答。

目前，加拿大鹅在其全球官网上表述退换货政策
为“30日无理由退货”，但在最新的声明中，加拿大鹅
表示在中国大陆的线上平台执行“7 天无理由退换
货”，并称“与行业惯例相符”。上海市消保委认为，这
一行为涉嫌“内外有别”。

“加拿大鹅在中国大陆以外的地区执行怎样的退
换货政策？是否与中国大陆地区执行的政策一致？为
什么不能实现一致？”唐健盛说，就涉嫌“内外有别”问
题，加拿大鹅同样回避了矛盾的焦点，难以令消费者
满意，上海市消保委将在下周公开约谈加拿大鹅，希
望其给予明确回复。

据国家卫健委消息，12 月 2日 0—24 时，31 个省
（自治区、直辖市）和新疆生产建设兵团报告新增确诊
病例96例。其中境外输入病例16例（上海 6 例，广西
4 例，广东 3 例，北京 2 例，天津 1 例）；本土病例 80例
（内蒙古 56 例，均在呼伦贝尔市；黑龙江 10 例，均在哈
尔滨市；云南 10 例，均在德宏傣族景颇族自治州；上海
2 例，均在浦东新区；北京 1 例，在海淀区；陕西 1 例，在
咸阳市）。无新增死亡病例。新增疑似病例3例，均为
境外输入病例（均在上海）。 （央视）

国家卫健委：

昨日新增本土病例80例

加拿大鹅的回应
难令消费者满意

上海市消保委下周公开约谈加拿大鹅


